

Justicia Social

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación local del Partido Socialista
Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación local (U. G. T.)

Desesperados ante la impotencia de su aviación para contener nuestros avances en los frentes del Este, los facciosos han descargado sus bombas sobre Reus y Hospitalet, causando las consiguientes víctimas y la destrucción de varios edificios

REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN Y TALLERES:

Avenida del Esp. San Juan, 84

Teléfono: 84

PRECIO: 0'10

Mañana lunes 1.º de Agosto de 1938

III Época-Año VIII

Núm. 6-0

Nuestros soldados han rebasado el cementerio de Puebla de Masaluca avanzando sus líneas en varios sectores y capturando una compañía completa de ametralladoras

Todos los contraataques del enemigo, que ha recibido refuerzos de otros frentes, han sido rechazados

Graves desórdenes en el Marruecos español

Tánger 30.—Indígenas marroquíes fugados de Tetuán acaban de llegar a Tánger. Han confirmado que una gran parte de la población de la cabila de Anyera se ha sublevado contra las autoridades rebeldes. Esta sublevación ha sido motivada por la detención de varios indígenas que se habían negado a ser encuadrados en un tabor de reciente creación.

Las insurgentes que están sostenidos por todas las cabilas de la región, han dado a los facciosos un plazo de veinticuatro horas para poner en libertad a los detenidos.—(A. E.)

Las guarniciones italianas de Málaga y de Cádiz han abandonado bruscamente dichas ciudades

Gibraltar 30.—Fuerzas contingentes de tropas de refuerzo han sido rápidamente desfiladas del frente del Sur por los rebeldes para ser dirigidas al de Extremadura.

Se sabe que las guarniciones italianas de Málaga y Cádiz han salido bruscamente de estas dos ciudades y se ignora donde hayan sido enviadas.

En Cádiz donde cerca de 20.000 italianos han desembarcado en el curso de este mes (los desembarcos se efectuaron exclusivamente por la noche), se cuenta que los soldados italianos que habitaban la población han desaparecido por completo.—(A. E.)

Se esperan grandes acontecimientos entre falangistas y requetés en Málaga

Gibraltar. 30.—Entre los requetés y falangistas las disputas se acentúan y en toda la zona de Málaga. Las autoridades facciosas esperan acontecimientos graves para los días próximos. Se han producido algunos choques y la calma no ha podido ser restablecida más que por la intervención de los italianos que no permiten ser inquietados por los españoles.—(A. E.)

Los hospitales de Cádiz y Málaga repletos de heridos

Gibraltar 30.—Todos los hospitales de la zona de Málaga están repletos y nuevos heridos llegan continuamente.

En Cádiz, los hospitales no se descongestionan y los buques-hospitales italianos fondean en el puerto regularmente, repatriando a Italia centenares de heridos y devolviendo un número igual de hombres. Las tropas italianas llegan en buques mercantes y de guerra italianos.

Viajeros procedentes de Málaga relatan que la ciudad ofrece el aspecto trágico de una ciudad muerta; exceptuando los soldados italianos, las calles aparecen desiertas.

Los productos alimenticios son escasos y las defunciones debidas a la falta de alimentos, se han producido en la población civil, sobre todo entre las gentes de edad avanzada.

El número de los sin trabajo aumenta sin cesar, así como la mendicidad sobre la cual, se ha impuesto una tasa especial.—(A. E.)

Complot en el Marruecos español

Tánger 30.—Tropas que estaban a punto de salir para España, han sido retenidas y continúan en Ceuta y Tetuán a consecuencia de un nuevo complot que se acaba de descubrir. En dicho complot están comprometidos varios jefes locales marroquíes y fué originado por las protestas de los indígenas contra los envíos de moros a España. Por otra parte la miseria es intensa y los indígenas no creen en las autoridades que les prometen una mejora de su situación.—(A. E.)

Fortificaciones en el Marruecos faccioso

Tánger 30.—Grandes cantidades de material de guerra son transportadas a Río Martín por buques alemanes e italianos.

Por otra parte, los trabajos de fortificación se han intensificado a lo largo de la costa donde han sido instalados nuevos cañones antiaéreos y baterías de gran calibre.—(A. E.)

Norteamérica rechaza establecer negociaciones comerciales con Alemania

Washington 30.—En los círculos oficiales se declara que Alemania ha ofrecido a Norteamérica comenzar negociaciones comerciales, ofrecimiento que por el momento ha sido rechazado por el Gobierno americano.—(S. R.)

Un interviú del corresponsal del «Manchester Guardian» en Barcelona, al ministro de Estado español Álvarez del Vayo

Londres 30.—Una interviú con Álvarez del Vayo, ministro de Estado español, es un intento verdaderamente animoso, escribe el corresponsal del «Manchester Guardian», en Barcelona, por su temperamento optimista respecto a los problemas más terribles a los que la República debe hacer frente en la escala internacional.

Precisamente ahora, los cambios del curso de la intervención extranjera en España prestan serias razones a no estar tranquilo. Álvarez del Vayo posee pruebas de intensificación considerable de la influencia alemana en el curso de los dos últimos meses, y esto sobre todo en las provincias meridionales que hasta entonces fueron del dominio de Italia, así como Marruecos, donde un número considerable de oficiales alemanes, han llegado últimamente.

Hace tres semanas que un almirante alemán llegó a Cádiz para tomar el mando de la Base Naval de La Carraca. De primera intención, el oficial español, hasta entonces encargado del mando, negóse a cederle el sitio y la tensión fué considerable hasta que Burgos publicó una orden para arreglar el asunto. Este incidente típico y las informaciones que posee el Gobierno español, confirman enteramente los detalles publicados en Inglaterra sobre las fortificaciones alemanas en las dos orillas del Mediterráneo en las proximidades de Gibraltar.

Continúan llegando en España grandes cantidades de armas de procedencia alemana.

El señor del Vayo ha dicho claramente, que encontraba cierto aspecto de la política extranjera de la Gran Bretaña, difícil de explicar. El aprecia el deseo del primer ministro de llegar a un «modus vivendi» con Italia para la salvaguarda de la paz en el Mediterráneo, pero no comprende cómo los que son responsables de la política del Imperio, pueden tolerar la instalación de una Alemania agresiva en la península ibérica. Y ceder así por poco que sea a los designios de Italia en España, es abrir el camino al «partenaire» con Mussolini de manera mucho más temible.

Después de haber señalado la perfecta unidad de todos los partidos en la España republicana, el corresponsal hace remarcar: «Que la situación es más estable ahora como no lo ha sido desde el principio de la guerra». Lo que impresiona particularmente a todo observador, es el interés que demuestra no solamente el Gobierno, sino que también el hombre en la calle en la España republicana a los problemas exteriores. Se dan perfecta cuenta de la importancia de los esfuerzos hechos en el extranjero tanto por parte de los amigos como por los adversarios de la causa del pueblo español.—(A. E.)

Rebellón en la isla griega de Creta

Atenas 30.—Trescientos marineros se rebelaron ayer en Canea (isla de Creta), ocupando los principales edificios de la ciudad. El Gobierno ha enviado urgentemente 35 aviones y varios barcos de guerra. Ha sido nombrado gobernador de la isla el señor Marcellos. El jefe del movimiento es el señor Mitsotaki, sobrino de Venizelos y ex ministro de Economía.

Las últimas informaciones oficiales afirman que la rebelión ha sido totalmente sofocada.—(S. R.)

Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

ESTE.—Las fuerzas de los invasores, protegidas por gran cantidad de aviones de bombardeo y tanques, han proseguido hoy sus contraataques a nuestras posiciones del Norte de Fayón y cruce de caminos de este pueblo con la carretera de Maella a Mequinenza. Las tropas españolas contienen enérgicamente la presión del enemigo, al que causan muchas bajas.

En la zona de la Puebla de Masaluca nuestros soldados vencen la resistencia enemiga, habiendo rebasado ampliamente el cementerio de este pueblo. También se ha avanzado en la carretera de Gandusa a (=).

La aviación de los invasores continúa actuando intensamente sobre nuestras líneas. Por el fuego de las armas de tierra, han sido derribados tres aparatos extranjeros.

Siguen presentándose fugitivos, habiéndose capturado, además de muchos otros prisioneros, una compañía íntegra de ametralladoras con sus ocho máquinas en perfectas condiciones.

LEVANTE.—En un golpe de mano realizado por las tropas españolas en la zona de Camarena se causó a los invasores muchas bajas.

Durante la pasada noche fueron rotundamente rechazados cuatro golpes de mano del enemigo a La Mayesta sector de (=).

CENTRO.—En la zona de Arayacas se voló una contramina propia que destruyó las fortificaciones del enemigo que sufrió duro quebranto.

En los demás frentes, sin noticias de interés.

AVIACION

A las 8'45 horas de hoy cinco trimotores Junkers bombardearon alevosamente el casco urbano de Reus, causando la destrucción de muchos edificios y víctimas, sin poder precisar aún su número.

También en las primeras horas de hoy cinco trimotores alemanes agredieron criminalmente la población civil de Hospitalet.

La semana militar del 24 al 30 de Julio

Barcelona.—El lunes último empezó la ofensiva republicana en el frente del Ebro. En diferentes puntos, varios importantes destacamentos franquearon el Ebro que hasta entonces había separado los dos campos. El enemigo, completamente sorprendido, fué aplastado desde el primer empujón.

Después de cinco días de lucha encarnizada, las tropas republicanas han avanzado sobre una longitud de 45 kilómetros de Cherta a Fayón y sobre una profundidad hasta unos 32 kilómetros.

Unos 700 kilómetros de terreno han sido conquistados. Más de 5.000 prisioneros han caído en manos de las tropas leales, que se han apoderado además, de mucho material de guerra que no se ha podido aún evaluar.

La ofensiva republicana del Ebro es la operación más importante y la más genial de toda la guerra. Su concepción estratégica, su preparación, su realización táctica la ponen al mismo nivel, por lo menos, que las grandes ofensivas clásicas de la guerra mundial. La manera en que fué llevada hasta aquí, es una página gloriosa no solamente para el Estado Mayor y las tropas de la República, sino también para la población civil que ha permitido su éxito extraordinario, con una colaboración activa, antes y durante la operación.

El paso del Ebro, había sido preparado hasta en sus menores detalles. Todo el éxito de la operación dependía esencialmente de su efecto de sorpresa. Hacia falta lanzar los pontones sobre el río, ancho y profundo, durante las horas de la noche y estos pontones debían ser bastante resistentes para permitir el paso de la artillería y otros vehículos, desde el principio de la operación.

Era necesario igualmente prever, y esto fué previsto, que desde la primera jornada de la ofensiva el enemigo concentraría toda su aviación disponible contra los puentes y que por la abertura de los diques del Segre en los Pirineos, se elevaría considerablemente el nivel del río.

Estos pontones fueron, pues, al mismo tiempo la base y el punto neurálgico de la operación; era necesario antes que todo, tenerlos seguros. Y en efecto, fueron protegidos al máximo desde la primera jornada de la operación. Cuando algunas horas solamente después del paso del Ebro, los aviones italo-alemanes atacaron los pontones, el formidable tiro de cortina de las baterías antiaéreas les obligaron a batirse en retirada. Y los ataques incessantes, en los que participaron 30 ó 40 aviones a la vez, fueron vanos.

Los numerosos pasos, colocados por los pontoneros republicanos y reforzados después, quedan intactos durante las cinco jornadas de la ofensiva. Aseguran en una medida más que suficiente el transporte de refuerzos de material de guerra, municiones y víveres.

Hace dos días el enemigo, cuyos ataques aéreos no habían dado resultado, intentó destruir los puentes elevantes del nivel del agua del Ebro. En esta operación, ha hecho el ridículo, pues la construcción elástica de las cabezas de puente ha permitido a éstos sostenerse. Era necesario que el tráfico no fuera interrumpido y no lo ha sido ni un momento, a pesar de la apertura de las esclusas de Tresp.

Deliberadamente, la ofensiva no ha sido llevada del frente Sur por una línea rígida y general, sino por columnas separadas que se reunían en puntos previstos, para separarse de nuevo. Así, ha sido posible aniquilar al enemigo por una serie de operaciones de ala más o menos importantes. Esta táctica ha permitido a las tropas republicanas hacer un número de prisioneros y apoderarse de tanto material de guerra.

Además de las ventajas directas obtenidas, la ofensiva del Ebro ha dado el resultado indirecto de obligar al adversario a detener sus operaciones en Levante. Después de dos jornadas de calma relativa, las tropas leales acaban de pasar parcialmente a la ofensiva en este sector, a lo largo y a los lados de la carretera Teruel Sagunto desalojando al enemigo de una serie de importantes posiciones.—(A. E.)

Muerte de un ex ministro radical

Barcelona 30.—Víctima de larga enfermedad, ha muerto don Juan José Rocha, el cual había sido ministro lerrouxista en la época del bienio negro.—(Febus).

Las emisiones de la Delegación Local de la Subsecretaría de Propaganda

Prosiguen con evidente éxito las emisiones de la Delegación local de la Subsecretaría de Propaganda. En la del miércoles último, además de la acostumbrada información de noticias, el notable guitarrista José Félix, dió su anunciado y segundo concierto. Félix, artista de temperamento y excelente preparación, mereció constantes aplausos del público.

El jueves, ante el mismo micrófono se celebró el acto organizado por las Mujeres Antifascistas, Unión de Muchachas y Grupo Femenino de las J. L.

Trataron sobre diversos temas de actualidad y recitaron inspiradas poesías las compañeras Sintés, Antem, Vidal, Pons, Soriano, Fernández, Vila y Oñoz. La niña Rosita Olives y el niño José Giménez, cantaron bonitos números y la camarada Aristegui cantó el tango «Ojos negros» que el público hizo repetir.

El Delegado de Propaganda pronunció unas breves palabras alusivas al acto que acababa de celebrarse, ejecutando la camarada Oñoz, al piano, como número final, el Himno Nacional.

Todas las intervenciones fueron muy aplaudidas por la gran concurrencia que acudió a escuchar este acto.

En la emisión del viernes los conocidos violinista Descado Mercadal y pianista Juan Tuduri, interpretaron el selecto programa anunciado, mereciendo su labor artística cálidos aplausos del auditorio.

A igual que en las emisiones anteriores, éstas se prolongaron con discos de música selecta hasta la hora en que fué retransmitido por Unión Radio Madrid, el parte de guerra, que escuchó el numeroso público que aún había quedado en la plaza de Pablo Iglesias conectando el aparato de radio con el potente altavoz de la Delegación de Propaganda.

Pérdida

De un reloj pulsera, que se perdió anoche saliendo de Izquierda Republicana pasando por la calle Hannover, Dr. Orfila, Cifuentes, Sol y camino de la Batería Millá.

Por tratarse de un recuerdo de familia, se agradecerá su devolución en la imprenta gratificándose quien lo hallare en 50 ptas.

CINE CONSEY

MARTES A LAS 6:30 TARDE
A petición de varias familias, principia la sesión con la inolvidable comedia

¡MIJA SERÁS!

Y ESTRENO, ESTRENO, de la super-joya del Oeste.

Un bravo entre bravos

Película de alta categoría en su género
PRONTO: La chistosa película
¡QUE TIO MAS GRANDE!

SALON VICTORIA

VIERNES a las 6:30 y a las 10
¡PROGRAMA SUBIMEL!

La maravilla musical en colores
EL REY DEL JAZZ

Copia reformada y reducida en 6 cuadros.
Y el gran espectáculo científico

NAGANA

(Más temible que las fieras de la selva)
por la bellísima «nueva estrella»
TARA BIRELL

ELECTRICIDAD

Hasta ahora, el servicio de fluido eléctrico se ha prestado prácticamente sin interrupción, ni restricción alguna, pero hoy resulta inevitable una limitación, o más bien, una reglamentación que afecta principalmente a los consumidores de fuerza motriz.

Elevación de agua (riegos).—Con objeto de evitar la aglomeración de carga que se observó al anochecer, a partir del 20 de Julio actual (x), no podrá funcionar ningún motor eléctrico destinado a elevación de agua desde las seis tarde hasta doce noche, hora oficial.

Motores mayores de tres caballos.—A partir del 20 de Julio (x), no podrá trabajar ningún motor eléctrico de más de tres caballos, sin previa autorización, fijando las horas de funcionamiento.

Ferrerías, S. Cristóbal, Mercadal, Fornells, Alayor, S. Clemente, Llumsanas, S. Luis y Villacarlos. En estas poblaciones se interrumpirán todos los servicios de fluido desde las doce del mediodía hasta las ocho de la tarde, hora oficial.

Las limitaciones especificadas respecto a motores rigen para todos los consumidores de fluido de la central de Mahón y de los pueblos indicados más arriba. Estas medidas serán modificadas si los resultados no son los necesarios para la distribución equitativa de los servicios.

Todas las solicitudes de permisos o de excepciones suficientemente justificadas deberán cursarse exclusivamente por escrito y serán contestadas en igual forma. Sin embargo, se facilitarán cuantas aclaraciones interesen en estas oficinas, García Hernández 16, de ocho a diez mañana y de tres a cuatro tarde.

De la distribución de las horas de trabajo de los consumidores afectados, de los permisos y del cumplimiento de estas normas, se dará cuenta a las autoridades respectivas en cada población.

Mahón 15 de Julio de 1938 — ELÉCTRICA MAHONESA y ENERGÍA ELÉCTRICA (SOCIALIZADAS).

x) NOTA: Autorizadas las restricciones indicadas por orden del señor Coronel Jefe de esta Base Naval mediante comunicación del 25 de Julio actual, se aplicarán las referentes a riegos a partir del 27 del corriente y las relativas a motores desde el 31 de Julio.

La sesión ordinaria del Consejo Municipal de esta ciudad

El día 21 del actual y con asistencia del Alcalde camarada Francisco Pons Carreras y asistiendo los consejeros Caules, Sintés, Basaus, López, Fiol, Garráñaga, Santiago, Campa y Elías, se celebró la acostumbrada sesión semanal por nuestro Consejo Municipal tomando los siguientes acuerdos:

Nombrar con carácter circunstancial a don Antonio Guasch, arcata y a la joven María Gloria Mercadal como empleados de la Recaudación de Arbitrios Municipales que se ha de llevar por administración directa con efectos del 1.º de Agosto próximo.

Expresar su mayor agradecimiento al dueño del American Bar, de esta ciudad, don Antonio Mercadal, por el donativo de cien pastillas de jabón, hecho para destinarlo a las Colonias Escolares.

Y a los encargados de la cordelería sita en la puerta del General don Juan González Barich y don Hipólito Rebaje Orfila que han facilitado gratis cuerda para confección de literas para las Colonias y renunciado al cobro de los jornales invertidos en la confección de guardacapas para los columpios instalados en dichas Colonias para solaz y recreo de los niños.

Hacer las gestiones oportunas para averiguar la existencia y origen de un saldo de 21.617'29 pesetas, reclamado a este Ayuntamiento por la Oficina Liquidadora del extinguido Departamento de

Abastos, correspondiente a las mercancías libradas al disuelto Comité antirracista de esta localidad, según pretende dicha Oficina y desconoce este Consejo.

A informe de la Comisión de Hacienda balance de situación formado por la Comisaría municipal de Abastos de Mahón en 30 de Junio último, con un líquido activo de 38.468'54 pesetas.

Frente Popular (Comité Provincial)

Para hacerles entrega de la parte que les corresponde de la cantidad entregada a este Comité por la Compañía de Zapadores del Grupo de Ingenieros número 2 y otros donantes, se ruega pasen por las oficinas del Frente Popular (Izquierda Republicana) los huérfanos o familiares siguientes:

Gabriel Olives Faxá; Octavio Pons Pons y hermanos, Julia Hernández Tuduri y hermanos; Andrés Blasco Ráfael; Juanito Sanz Mercadal y hermano; Amelia Jover Florit y hermanas; Valentín Orfila Sintés; Juan Fiol Gornés y hermanos; y Catalina Villalonga Company.

Subsecretaría de Propaganda Delegación de Mahón

El Grupo Artístico «Pablo Iglesias», interpretará ante el micrófono

ESPAÑA EN PIE

Reportaje escénico de la Revolución española, en tres actos, divididos en seis cuadros y un entrecuadro, en prosa y verso, original de Alvaro de Ciriols y arreglado para el micrófono por dicho Grupo Artístico.

La representación dará comienzo en la emisión de esta noche con el primer acto, siguiendo en las emisiones de mañana martes y del miércoles con los actos segundo y tercero respectivamente.

Consultorio Médico-Quirúrgico

Víctor H. Cid

Enfermedades de los ojos

Prescripción de lentes

Electricidad Médica

(Alta frecuencia)

Operaciones en general

Calle 14 Abril (Antes Enlaha), 43

De 11 y media a 1 y de 5 a 7

Tribunal Popular de Mahón

Señalamiento para mañana, a las diez, juicio oral de la causa por rebelión militar contra Jaime Brunet Servera y seis más en rebeldía.

Suscripción Pro Héroicos Guerra

Suma anterior: 2.242'20

12.ª batería (La Mola) cuota mensual	100'00
13.ª batería (La Mola) cuota mensual	100'00
Unión de Muchachas (cuota mensual)	200'00
Santiago MasPOCH Meliá	100'00
Casa de Andalucía	500'00
Personal Base Naval	1.887'75
Total	5.129'95

Tribunal Especial de Guardia

El sábado por la mañana se vió y falló por dicho Tribunal el expediente instruido por infracción del Decreto de Subsistencias, por intentar realizar operaciones comerciales utilizando para el pago productos en vez de moneda como es procedente, condenándose a Ramón Olivé Bergadá a la multa de mil pesetas y a Bartolomé Servera Más a dos meses de internamiento en Campo de Trabajo y multa de mil pesetas.